



A l'écoute du texte

Le pain et l'eau de la vie

Exode 16.4-18

Question brise-glace :

D'après vous, comment gérer le mécontentement de notre époque ? Quelles en seraient les racines ? Pourquoi l'être humain a-tendance à vouloir toujours plus ?

JE M'APPROCHE

Le livre de l'Exode est un chef-d'œuvre de la littérature biblique. Il est structuré en trois blocs littéraires. La première partie raconte la libération d'Égypte par YHWH, le Dieu d'Abraham, d'Isaac et de Jacob. Le deuxième bloc met en exergue l'Alliance entre YHWH et Israël. Le dernier volet du livre porte sur la construction du sanctuaire et l'adoration qui est étroitement liée au lieu où YHWH fait habiter sa gloire.

Le chapitre 16 vient immédiatement après le cantique de Moïse et des Israélites, cantique chanté après le passage de la mer des Joncs. En fait, ce cantique explicite pour la première fois dans toute la Bible que YHWH est roi et que son règne durera éternellement (Exode 15.17). En d'autres termes, après avoir libéré Israël d'Égypte, YHWH réinstalle son règne en tant que roi régnant sur des sujets libérés et libres.

Israël retrouve la dignité humaine qui va de pair avec la liberté après avoir été libéré d'Égypte. YHWH, roi d'Israël, s'occupe d'Israël et donne à ses sujets libres, du pain à manger. Cependant, Israël tombera dans le piège du mécontentement. Il murmura.

J'OBSERVE

C'est YHWH qui parle à Moïse. Il entretient la relation à son peuple. Il lui parle. Et cette communication est la clé de la vie d'Israël qui traverse le désert, lieu hostile à la vie. YHWH explique comment Israël est censé se nourrir en terre aride pour survivre au désert. YHWH fera pleuvoir pour Israël « du pain, du haut du ciel » (v. 4). En quelque sorte, ce pain qui vient d'en haut est le lien entre le ciel et la terre. Ce lien nourrit et préserve la vie.

En outre, le pain qui vient d'en haut est rattaché à la confiance qu'Israël est invité à placer en YHWH. Le sixième jour, jour avant le sabbat, il y aura deux fois plus que d'habitude. Israël est invité à reconnaître que YHWH qui les a libérés d'Égypte, est YHWH puissant pour libérer et maintenir en vie les humains malgré toute hostilité ambiante (le désert).

Le texte utilise le terme « gloire ». Israël verra la gloire de YHWH. Quand on dit « gloire » dans l'Antiquité ou dans la littérature biblique du Premier Testament, on dit « caractère » ou « manière d'être ». Les murmures d'Israël sont-ils entendus par YHWH ? Quelle réponse leur apporte-il ? Quel rôle le pain joue-t-il dans la vie ? Quels objectifs, le libérateur d'Israël veut-il atteindre ?

Mais Israël accepte-il ce que YHWH avait prévu pour lui ? Les murmures d'Israël se dirigent contre leur libérateur et roi. Et YHWH leur donne la viande à laquelle Israël aspire et désire dans son cœur. Il envoie des cailloux et Israël devra faire face aux conséquences de son choix.

Quel est le but ultime pour Israël de cette expérience du désert ? Quel rôle joue le verbe « reconnaître » (yada) entre Dieu et Israël ? Tout ce que YHWH fait en faveur d'Israël est là pour se faire connaître à Israël (pour faire voir à Israël la gloire de YHWH), afin qu'Israël le connaisse et le choisisse réellement comme Dieu.

J'ADHERE

Le mécontentement est un fléau qui frappe tout être humain. Après la Chute, le vide existentiel fait partie intégrante de l'expérience humaine. Tout humain a faim et soif de quelque chose qui est difficile à définir. Depuis Genèse 3, il y a un manque à l'intérieur de l'être humain, tel un trou noir. Qui seul peut combler ce vide ? Que propose YHWH qui souhaite guérir ce vide existentiel ? Comment Dieu opère-t-il en réponse à la faim insatiable d'Israël ? En fait, un monde brisé et ambigu peut être comparé à une traversée d'un désert hostile à la vie véritable. YHWH prévoit du pain pour l'humain, du pain qui nourrit, préserve la vie véritable en dépit de tout, qui comble ce vide existentiel possible à chaque coin.

JE PRIE

Seigneur, crée en moi un nouveau cœur afin que j'accepte de ta main le pain du haut du ciel, le pain de la vie, pour que je puisse vivre profondément et honorer le fait que tu es le libérateur de la famille humaine. Que ce pain de la vie me transforme en une source de bénédictions et que les murmures de mon cœur se taisent de plus en plus. Rends-moi capable de traverser le désert d'un monde brisé avec dignité et l'humilité de prendre de ta main le pain de la vie et l'eau de vie incarnés en Christ.